

「新生」JR東労組運動宣言「にもとづいた職場活動の教訓

地本の垣根を越えて職場の問題を

組合員と共有し組織の強化を勝ち取る！

乗務員基地再編成について

2018年12月に乗務員基地再編成計画が発表され、輸送の安定性を維持しつつ、効率的な業務体制の観点から、地方における乗務員基地再編成として「弘前運輸区の規模及び乗務範囲の拡大」「青森運輸区・大館運輸区

よりよいダイヤを実現するため、2017年5月に支部間交流を行って以降、定期的に支部間交流を開催してきました。乗務員基地再編成計画が発表されてからは、基地再編に向けた議論を中心に行ってきました。

盛岡地本・青森運輸区分会のたたかい

2016年に北海道新幹線が新函館北斗駅まで開業し、青森運輸区の業務内容が大きく変化しました。その頃から、多くの組合員は青森運輸区



JR東労組つがる運輸区分会 結成総会



2016年に北海道新幹線が新函館北斗駅まで開業し、青森運輸区の業務内容が大きく変化しました。その頃から、多くの組合員は青森運輸区

また、盛岡・秋田地本とも相談し、社員への施策説明に関する意見や、教育に関わる疑問点に加え、転出に対する不安の声を、要求へと高め、団体交渉で議論をつくり出しました。そして、組合員に議論経過を逐次伝え、仲間との議論を繰り返す

秋田地本・大館運輸区分会のたたかい

大館運輸区分会の組合員は、他の乗務員基地との位置関係を考える

全組合員の運動としてつくり出した根拠は、悔しさと諦め感の中であつたからです。施策の課題と向き合い、共に悩み、考えてきたことを全組合員と職場全体で共有してきた結果として、乗務員基地再編施策を私たちがつくり出したと感じています。

秋田地本・弘前運輸区分会のたたかい

弘前運輸区分会では、当初はどうしても「受け入れる側」という意識があり、職場が廃止になる大館運輸区や青森運輸区で働く仲間の想いに立つという感覚が当初は弱かったというのが、正直なところ

青森運輸区からは支社を超えて、そして覚悟をもって弘前運輸区に来る仲間の想いや葛藤を目の当たりにして「受身の姿勢では良い職場はつくり出せないのではないか」と組合員に提起しました。

そして、分会としてやるべきことは何かを明確にできました。具体的には、新たな線区の乗務員訓練や、職場施設・環境などの課題を明確にし、分会で組合員と共に職場運動をつくり出すことで組織の強化を目指しました。

訓練に関して、転入者に対する教育期間も「省令で定められている5往復」というこれまでより大幅に少ない内容が示されました。組合員からは、スケジュール優先で安全が蔑ろにされていると不安・不満が多く出されました。それに対して、最初から

新生JR東労組運動宣言を

職場の仲間と共に実現しよう！

青森運輸区分会・大館運輸区分会・弘前運輸区分会、全てに共通して言えることは、現実から目を背けず、組合員の声を聞き、議論の場をつくり出すことだわったことです。そして、組合員から出された意見をまとめて要求へと高め団体交渉を行い、交渉経過をいち早く組合員へ返していくという、職場活動の基本を徹底的に繰り返したことです。そのことを通じて、地本と職場との距離感が近くなったこと、施策に対する組合員の向き合い方が変化をしました。

また、組合員に寄り添い、不安解決に向けて真剣に取り組んできたからこそ、さらに人間関係が構築されました。現在は、新たな職場で、新たな仲間と共に、安全で働きがいのある職場づくりに向けて奮闘しています。

私たちは乗務員基地再編成のたたかいを学び、施策に向き合い、自らの手で安全・安心な職場をつくり出していかなければなりません。そのためには、「新生JR東労組宣言」のもとに、JR東労組運動の発展のため、多くの仲間と共に運動をつくり出していきますよー！

無理だと言っただけではなく、まずその期間で自分たちが一生懸命覚える努力をし、それでも不安がある場合には、一人ひとりが会社に伝えていくことを分会で意思統一して進めてきました。

役員だけではなく、組合員にも直接訴え続けて実践したことで、訓練期間の延長やフォロワーの追加を実現することができました。

このように、職場問題の解決に向けて組合員との議論を丁寧に行い、そして積み上げることを通じて、当初の「受け入れる側」という意識から少しずつ変化を促してきました。中には、組合員自らが職場で問題意識を投げかけ、大館運輸区や青森運輸区で出ている意見を職場で積極的に議論し、どのように解決していくべきかと全体化する仲間もいました。

弘前運輸区から「つがる運輸区」に名称変更になって以降も、組合員と共に運動をつくり出すことにより、運動を通じた組織強化を勝ち取ることができました。